

Zeitschrift: Schweizerische Lehrerinnenzeitung
Herausgeber: Schweizerischer Lehrerinnenverein
Band: 85 (1981)
Heft: 3

Artikel: Was gehört ins Museum was ins Schulhaus?
Autor: Flury, Kuno
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-318017>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Was gehört ins Museum was ins Schulhaus?

Es wird oft die Frage gestellt, wieso eigentlich in den Schulhäusern in Materialzimmern Anschauungsmaterialien, vor allem Tierpräparate, gestapelt werden, obschon solche doch in den Museen in viel umfangreicherem Masse und in besserer Qualität vorhanden sind. Das Anschauungsmaterial im Schulhaus selber hat aber seine volle Berechtigung. Es sind in erster Linie Einzelstücke, die im Unterricht oft gebraucht werden, wie die häufigsten einheimischen Tiere, Modelle aus Geographie und Geschichte, Material für den heimatkundlichen Unterricht und anderes mehr. Dieses Material ist jederzeit und sofort griffbereit und ermöglicht es der Lehrkraft, das einzelne Objekt in den Mittelpunkt zu stellen. Die Schüler dürfen und können z. B. das Tier berühren oder mit einem Modell arbeiten. Am Gegenstand «vor der Nase» werden allgemeine Merkmale erarbeitet. Das Objekt bleibt auch meist eine Zeitlang im Schulzimmer stehen, d. h. es kann vom Schüler immer wieder angeschaut, betastet, mit Kameraden besprochen werden. Es ist oft interessant zu sehen, wie besonders jüngere Schüler z. B. zu einem Tierpräparat, das im Schulzimmer steht, eine Beziehung zu schaffen vermögen, mit ihm reden, es streicheln, seine Lebensgeschichte zu ergründen suchen. Bei einem einzelnen Gegenstand ist auch die Gefahr der Ablenkung durch die Vielfalt, wie sie im Museum besteht, viel kleiner.

Das Museum hingegen bietet vor allem eine grosse Reichhaltigkeit und Vollständigkeit auf verschiedenen Gebieten. Hier kann der Schüler anhand der erarbeiteten Einzelmerkmale Verwandtschaften, Ähnlichkeiten, Gruppierungen, Zusammenhänge erkennen. Er staunt über die Vielfalt, über Unbekanntes, über Merkwürdiges, über Andersartiges und erweitert so seine Kenntnisse.

Durch Neugestaltung bieten z. B. Historische und Naturhistorische Museen sehr viele Anregungen und Möglichkeiten für Schulklassen, von der Unterstufe bis ins letzte Schuljahr. Sehr zu begrüßen ist auch die Abgabe von Unterrichtsdokumentationen und Arbeitsblättern, die im Klassenverband verarbeitet werden können.

Museen und Schulhaussammlungen sollen sich gegenseitig ergänzen. Gut dotierte Sammlungen in allen Schulhäusern, andererseits aber auch Museen, die den Schulen dienen wollen und können, sind ein Vorteil.

Kuno Flury

Aus «Oltner Schulnachrichten»

**Die Museen sind für alle da,
aber – viele kommen nicht!**